

# El carnaval y sus participantes

Vilma Tamara Ortiz Nieves

Karina Gallardo Solarte

Docentes de Enfermería

Universidad Mariana

A lo largo de la historia, múltiples fiestas son celebradas en diferentes culturas, con el fin de festejar determinados eventos, característicos de cada región y que, con el transcurrir del tiempo, terminan convirtiéndose en parte del patrimonio de la misma, como es el caso de los Carnavales de Negros y Blancos, en la ciudad de San Juan de Pasto. Así, la Universidad Mariana, en articulación con la Secretaría de Salud, desarrolló la investigación titulada: *Efectos en la salud producidos por talco y espuma de carnaval en los Carnavales de Negros y Blancos en San Juan de Pasto, 2019*.

Se planteó una investigación cuantitativa de tipo descriptivo, la cual da respuesta a una de las líneas de investigación del autocuidado; se partió de una población de 368.485 habitantes según el censo del año 2018 (Departamento Administrativo Nacional de Estadística, DANE, 2019), al cual se le aplicó un muestreo multietápico estratificado, obteniendo una muestra de 651 personas, en edades entre 0 a 85 años, a quienes se les hizo una encuesta, para lo cual los investigadores se desplazaron casa por casa. Luego de mapear y hacer la escogencia de con qué viviendas al azar, se trabajaría, se procedió a seleccionar a las personas participantes, mediante la aplicación del test de Kish, con la finalidad de caracterizar a la población participante de los carnavales, así como también, identificar la sintomatología que se presentaba al participar en las fiestas.

En el presente artículo haremos referencia a la caracterización de la población participante, encontrando que quienes hacen mayor presencia en estas festividades

son personas de género femenino, entre las edades de 18 a 50 años, siendo mayor la participación de personas de 29 a 50 años de edad, con un estrato socioeconómico 2, seguido del 3, de las comunas 3 y 5, con un estado civil de solteras, seguido de las personas casadas. Se destaca que su escolaridad es bachillerato completo; en mayor proporción, son trabajadores independientes.

También se determinó qué variables intervinientes podrían influir en la presencia de síntomas en estas fechas de carnaval, como el hecho de ser fumadores, cocinar con leña, exponerse al de humo del cigarrillo a la leña o, a sustancias tóxicas en su trabajo, variables que podrían estar influyendo en la presencia de enfermedades, posteriores a la participación en los carnavales. En este sentido se encontró que, en la gran mayoría de la población, no había exposición a lo referido. De igual manera, se indagó respecto a la presencia de enfermedades crónicas respiratorias, de piel, ojos u oídos, destacando entre ellas, la dermatitis, la miopía y el astigmatismo, haciendo referencia a un periodo anterior a la participación en los carnavales.

La investigación, además, permitió determinar que los participantes de los carnavales hacen uso, en un porcentaje elevado, de mecanismos de protección, dentro de los cuales se destaca, en mayor porcentaje, el uso de gafas, seguido del poncho y, con menor representatividad, el uso del sombrero y el protector solar. En este orden de ideas, es importante destacar que el uso de medios de protección es fundamental para evitar las sintomatologías antes mencionadas.



## Figura 1

Ofrenda a la virgen de Las Mercedes



Fuente: [https://lanotapositiva.com/colombia-me-encanta/se-dio-inicio-al-carnaval-de-negros-y-blancos-con-la-ofrenda-a-la-virgen-de-las-mercedes\\_29718](https://lanotapositiva.com/colombia-me-encanta/se-dio-inicio-al-carnaval-de-negros-y-blancos-con-la-ofrenda-a-la-virgen-de-las-mercedes_29718)

## Referencias

Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). (2019). Resultados Censo Nacional de Población y Vivienda, 2018. <https://www.dane.gov.co/files/censo2018/informacion-tecnica/presentaciones-territorio/190726-CNPV-presentacion-Narino-Pasto.pdf>

